

Título de la ponencia: Los territorios de la agricultura empresarial: Las relaciones con el territorio de firmas en proceso de internacionalización

Autora: Clara Craviotti

Resumen

En las últimas décadas el proceso de globalización y reestructuración productiva está generando consecuencias significativas a nivel espacial, que algunos autores conceptualizan como un proceso simultáneo de desterritorialización y reterritorialización. En este contexto de análisis la agricultura cobra especial interés, ya que a pesar de ser una actividad con un soporte físico concreto se ve también afectada por estas dinámicas: Por un lado, los desarrollos tecnológicos en diferentes campos amplían las posibilidades de llevar a cabo la actividad agraria de una manera menos condicionada por las características agroecológicas locales. Por el otro, gracias al desarrollo de las tecnologías de comunicación y la movilidad del capital se afianzan redes productivas que articulan lugares discontinuos y actores ubicados en diferentes latitudes, con un radio de acción que a menudo supera la escala local.

A menudo estas redes funcionan bajo el control de un actor que ejerce actividades clave como la coordinación y comercialización, tercerizando aquellas otras que le permiten disminuir costos fijos. Estas dinámicas productivas basadas en formas reticulares se han afianzado en el Cono Sur a través de los denominados pools de siembra en la agricultura de granos, aunque pueden observarse, si bien de manera parcial o incompleta, en otras actividades (Craviotti, 2014). En función de la movilidad, fluidez y flexibilidad que las caracteriza suelen asociarse con la fragmentación territorial y la deslocalización de las relaciones, en tanto las actividades son organizadas por actores que se encuentran distantes, y el anclaje fundamental en el territorio sería la utilización de sus recursos naturales (Sili, 2005; Guibert, 2012). No obstante ello tendría lugar un enraizamiento territorial *selectivo*, que prioriza la inclusión de algunos actores a través de vínculos verticales.

Teniendo en cuenta este marco de reflexión, la presente ponencia se centra en el análisis del tipo de relaciones establecidas con los espacios rurales por parte de agentes dinámicos de origen nacional que se han trasnacionalizado en años recientes, conformando empresas multilatinas de porte moderado. Nos focalizamos en una actividad escasamente conocida desde el punto de vista de sus encadenamientos productivos, la producción de semillas con vistas a abastecer mercados locales y distantes. El análisis efectuado da cuenta de un desarrollo creciente de entrelazamientos trasnacionales por parte de estos actores, así como de fenómenos de inclusión selectiva y subordinada de otros actores locales, articulados en estos esquemas productivos a través de modalidades de producción en red.